

PROYECTO DE DECLARACION

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina,

DECLARA

Expresar profundo dolor y pesar por el fallecimiento de su Santidad el Papa Francisco, acontecimiento que enluta a la Iglesia Católica, a la Nación Argentina y a la comunidad internacional.

Rendir homenaje a la memoria de Jorge Mario Bergoglio, quien a lo largo de su vida, ejerció un liderazgo espiritual y moral reconocido en todo el mundo, caracterizado por su humildad, su compromiso con los más necesitados y su incansable búsqueda de justicia, paz y fraternidad.

Destacar su permanente defensa de los derechos humanos, la dignidad de las personas, el diálogo interreligioso, el cuidado del ambiente y su llamado a la tolerancia y la fraternidad.

Declarar Reconocimiento a los doce años de papado de su Santidad el Papa Francisco, marcados por el fuerte mensaje de Paz, Amor, Misericordia, cercanía a los más débiles y cuidado de la Casa Común, plasmados en sus cuatro Encíclicas.

Silvana Micaela Ginocchio Diputada Nacional Catamarca

Dante López Rodríguez, Diputado Nacional Catamarca

Sebastián Nóbrega, Diputado Nacional Catamarca

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El presente proyecto tiene por objeto expresar profundo dolor y pesar por el fallecimiento de su Santidad el Papa Francisco, acontecimiento que enluta a la Iglesia Católica, a la Nación Argentina y a la comunidad internacional.

Rendir homenaje a la memoria de Jorge Mario Bergoglio, quien a lo largo de su vida, ejerció un liderazgo espiritual y moral reconocido en todo el mundo, caracterizado por su humildad, su compromiso con los más necesitados y su incansable búsqueda de justicia, paz y fraternidad.

Destacar su permanente defensa de los derechos humanos, la dignidad de las personas, el diálogo interreligioso, el cuidado del ambiente y su llamado a la tolerancia y la fraternidad.

Declarar Reconocimiento a los doce años de papado de su Santidad el Papa Francisco, marcados por el fuerte mensaje de Paz, Amor, Misericordia, cercanía a los más débiles y cuidado de la Casa Común, plasmados en sus cuatro Encíclicas.

Jorge Mario Bergoglio, Su Santidad el Papa Francisco, nació en Buenos Aires el 17 de diciembre de 1936. Ingresó a la Compañía de Jesús y fue ordenado sacerdote en 1969. Posteriormente, El Papa Juan Pablo II lo nombró Obispo titular de Auca y Auxiliar de Buenos Aires el 20 de mayo de 1992. Su ordenación episcopal fue presidida por Monseñor Quarracino el 27 de junio; ese mismo año fue nombrado Vicario Episcopal de Flores, el barrio que lo vio crecer. En 1993 fue nombrado Vicario General de la Arquidiócesis de la Ciudad y en 1997 el Papa lo nombró Arzobispo Coadjutor. El 28 de febrero de 1998, tras la muerte del cardenal Quarracino, fue nombrado arzobispo de Buenos Aires y creado cardenal por el papa Juan Pablo II en 2001. Su labor pastoral siempre estuvo signada por la cercanía con los sectores más vulnerables y por una firme opción por los pobres.

El 13 de marzo de 2013 fue elegido papa, convirtiéndose en el primer pontífice latinoamericano, el primero de la orden de los jesuitas y el primero en adoptar el nombre de Francisco, en alusión a San Francisco de Asís, símbolo de humildad y amor a la creación. Durante su pontificado, el Papa Francisco se destacó por su prédica por una Iglesia comprometida con los desafíos del mundo contemporáneo: la exclusión

social, la crisis ambiental, la migración forzada, las guerras, la desigualdad económica y la pérdida de valores éticos¹.

Su encíclica *Laudato Si'* fue un llamado universal a la conciencia ecológica. En *Fratelli Tutti*, instó a repensar el mundo desde la fraternidad, el respeto y la solidaridad. A través de su palabra, sus gestos y su vida, el Papa Francisco marcó un camino de humanidad, justicia y esperanza.

El Camarlengo de la Santa Sede, Cardenal Kevin Joseph Farrell, comunicó el deceso del papa en el día de hoy *"Debo anunciar la muerte de nuestro Santo Padre Francisco. A la hora 7.35 de esta mañana, el obispo de Roma, Francisco, ha retornado a la casa del Padre. Toda su vida estuvo dedicada al servicio del Señor y de su Iglesia. Nos ha enseñado a vivir los valores del Evangelio con fidelidad, valentía y amor universal. En modo particular, a favor de los más pobres y los marginados, con inmensa gratitud por su ejemplo de verdadero discípulo del Señor Jesús. Encomendamos el alma del papa Francisco al amor infinito y misericordioso de Dios. Uno y Trino"*².

El Superior General de los Jesuitas, padre Arturo Sosa, en una carta de pésame por la muerte del Pontífice escribe *"El Papa Francisco ha sabido conducir a la Iglesia durante su pontificado, en comunión y continuidad con sus predecesores en el esfuerzo por poner en práctica el espíritu y las orientaciones del Concilio Ecuménico Vaticano II –subraya, al tiempo que recuerda la atención con la que el Papa supo mirar los hechos del mundo – para ofrecer una palabra de esperanza a todos"...* atesora su *"constante preocupación por la paz frente a la intolerancia y las guerras que amenazan la convivencia internacional y que generan indecibles sufrimientos entre los más indefensos, la empatía de su corazón con el inmenso flujo de personas desplazadas en todo el mundo"*³

El sitio Vatican News expresó: *"El Papa nos ha dejado repentinamente esta mañana, después de haber dado su última bendición Urbi et Orbi el día de Pascua desde la el balcón central de la Basílica de San Pedro, y tras haber dado su última vuelta entre la multitud, para bendecir y despedirse... el corazón de su mensaje, el que sin duda causó más impresión, fue la llamada evangélica a la misericordia. A esa cercanía y ternura de Dios hacia los necesitados de su ayuda. La misericordia como «el aire que hay que respirar», eso es lo que más necesitamos, sin la cual sería imposible vivir. Todo el*

¹ <https://www.vatican.va/content/francesco/es/biography/documents/papa-francesco-biografia-bergoglio.html>

² <https://www.infobae.com/america/mundo/2025/04/21/partio-a-la-casa-del-padre-asi-anuncio-el-vaticano-la-muerte-del-papa-francisco/>

³ El Papa que siempre pidió servir a los «crucificados» del mundo - Vatican News

pontificado de Jorge Mario Bergoglio se vivió bajo el signo de este mensaje, que es el corazón del cristianismo⁴.

En línea con su ministerio pastoral en Argentina, el Papa manifestó su cercanía a la gente en todos los años venideros de diversas maneras: con las visitas a los empleados vaticanos en las oficinas, con los Viernes de la Misericordia en el Jubileo de 2016 en lugares de marginalidad y exclusión, con los Jueves Santos celebrados en cárceles, asilos y centros de acogida, con la larga gira por parroquias de la periferia romana, con visitas sorpresa y llamadas telefónicas.

Francisco publicó cuatro encíclicas: la primera, *Lumen fidei*, sobre el tema de la fe, con Benedicto XVI; después *Laudato si'*, un grito para invocar un "cambio de rumbo" para la "Casa común" puesta de rodillas por el cambio climático y la explotación, y para estimular la acción para erradicar la miseria y el acceso equitativo a los recursos del planeta. La tercera encíclica, *Fratelli tutti*, fue la columna vertebral del Magisterio, fruto del Documento sobre la Fraternidad Humana, profecía -antes del estallido de nuevas guerras- de la fraternidad como única vía para el futuro de la humanidad. Finalmente, publicó *Dilexit nos* para resaltar la tradición y la actualidad del pensamiento "sobre el amor humano y divino del corazón de Jesús" y enviar un mensaje a un mundo que parece haber perdido su corazón⁵.

Vatican News lo destaca como el primero en muchas cosas, entre ellas el haber sido el primer papa jesuita, el primer papa originario de latino América, argentino, el primero en haber sido elegido con su predecesor aún vivo, el primero en residir fuera del palacio apostólico, el primero en visitar tierras nunca antes visitadas por un pontífice, el primero en dotarse de un Consejo de Cardenales, en asignar funciones de responsabilidad a las mujeres etc.

El mensaje de misericordia es el que más caracterizó su pontificado, cambiando la percepción que muchos tenían de la Iglesia. Regreso a la casa del Señor luego de dar la bendición Urbi et Orbi, el día de Pascua del domingo 20 de abril de 2025, desde el balcón central de la Basílica de San Pedro y bendecir a los presentes. Fue su despedida, y lo hizo exhortando a volver a tener esperanza y confiar en los demás "pues todos somos hijos de Dios".

Particularmente, Catamarca no olvidará al santo padre por su devoción a la Virgen del Valle, siendo invitado formalmente a la celebración y conmemoración de los 400 años del hallazgo de la sagrada imagen que había sido prevista para abril de 2020.

⁴ El Papa de la misericordia - Vatican News

⁵ www.vaticannews.va/es/papa/news/2025-04/papa-francisco-doce-anos-procesos-nuevos-dinamismos-puertas-abie.html

El mundo no olvidará los doce años de pontificado de su Santidad el Papa Francisco por el enorme legado, su dinamismo, misiones, compromiso con la paz y puertas abiertas.

Por los fundamentos expresados, solicito a mis pares el acompañamiento.

Silvana Micaela Ginocchio Diputada Nacional Catamarca

Dante López Rodríguez, Diputado Nacional Catamarca

Sebastián Nóbrega, Diputado Nacional Catamarca